Données générales

Durée: 1h00

Nombre de participants: max. 25 pers.

Âge: +12 ans

25 chaises

Panneaux représentants les 6 continents

Déroulement de l'atelier

Dans la pièce on aura réparti les panneaux avec le nom des six continents (Amérique du Nord, Amérique latine, Europe, Afrique, Asie et Océanie).

Le jeu se déroule en quatre étapes:

Étape 1: Estimation du nombre d'habitants par continent

Dans ce jeu le nombre de participants représente la population mondiale. Sur le tableau en annexe, vous trouverez en fonction du nombre de participants combien de personnes chaque participant représente. Les joueurs doivent maintenant se répartir sur les 6 continents suivant la proportion du nombre d'habitants. Dans le local se trouvent les panneaux avec le nom des six continents (Amérique du Nord, Amérique latine, Europe, Afrique, Asie et Océanie). Après s'être mis d'accord sur une estimation, les participants se répartissent sur les différents continents suivant ce qu'ils estiment être la bonne proportion.

Quand chacun est réparti, on peut voir/estimer si la proportion est bien respectée. Si personne ne désire changer de place, on donne les chiffres réels (cf. tableau). On livre les chiffres, continent après continent et on peut toujours faire des rectificatifs au fur et à mesure.

L'estimation fut bonne?

Étape 2: le revenu au niveau mondial (représenté par les chaises) réparti par continent

Toute la richesse du monde est représentée grâce aux chaises qui se trouvent au milieu de la pièce. Cette richesse doit être répartie sur les continents.

Il y a autant de chaises que de participants et suivant la répartition des chaises on donnera la possibilité à chacun ou non de s'asseoir ... Si un participant peut prendre place sur une chaise, cela signifie que la population représentée par ce joueur n'a pas trop de difficultés. Ils ne sont peut-être pas riches et ne baignent pas dans le luxe mais ils ne sont pas pauvres non plus. D'autres auront deux chaises ou plus; et d'autres encore devront se partager une seule chaise.

Chaque groupe choisit le nombre de chaises que leur continent devrait avoir. (On ne s'assied pas encore dessus). Il faut répartir toutes les chaises.

Quand les différents groupes sont satisfaits de la répartition, l'animateur lira les réponses, continent après continent. Après chaque réponse on répartit à nouveau les chaises en trop (ou trop peu) jusqu'à ce que tout le monde soit satisfait.

Étape 3: Investigation des chaises par continent

Après ces deux premières étapes, tous les participants et toutes les chaises sont répartis sur les continents. On donne alors la consigne à tous les participants des différents continents de prendre place. En Asie il faudra être acrobate pour que tous puissent être sur les chaises tandis qu'en Amérique du Nord on pourra avoir une position très relaxe pour utiliser toutes les chaises. La répartition inégale sautera aux yeux.

Dernière étape : comment peut-on changer ce déséquilibre?

- Déplacer des chaises?
- Déplacer des personnes?
- Quels conséquences est-ce que cela aura concrètement? (Pour les chaises: répartir les richesses: en relançant le commerce = déplacer les chaises; créer des usines dans des pays avec des salaires minimums, un développement par des dons, faire des guerres,... Pour les hommes: laisser les personnes migrer légalement ou illégalement...)
- Es-tu prêt à ce que la répartition des richesses et/ou des personnes se fasse réellement? Est-ce que notre manière de vivre est déjà prête pour cela?

- Court échange possible

Avec ce jeu la situation mondiale devient palpable pour chacun. On rassemble le groupe dans un cercle au milieu et chacun partage son ressenti : quelles questions/conclusions font-ils...

CONSEILS POUR LES ANIMATEURS

Démarrez l'animation mais c'est aux participants de réagir et d'échanger leurs idées. Chacun doit être écouté et écouter les autres et doit pouvoir s'exprimer jusqu'au bout. Le but du jeu n'est pas de donner une leçon sur des chiffres exacts. Ce n'est pas le nombre de chaises ou des personnes qui importe mais la répartition fondamentalement injuste des revenus.